

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Sábado 4 de Abril de 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.471

## ALREDEDOR DEL MUNDO

En una semana, Monte-Carlo ha perdido dos millones de pesetas.

El jugador español de quien habló el telégrafo hizo saltar la banca tres veces seguidas. Pero no fué nuestro compatriota el único favorito de la suerte.

Un «yankée» ganó dieciocho veces seguidas á la mañana siguiente el máximum de la puesta que se permite hacer en la ruleta. Un griego se retiró ganando en una sola sesión veinte mil duros. Un inglés ha ganado dos millones de reales.

Pero la fama de estas ganancias ha llenado de gente á Monte Carlo. Las mesas de la ruleta y del treinta y cuarenta están inabordable, y la banca ha empezado á desquitarse ya, si es que no está ganando de nuevo. De todos los jugadores que hicieron saltar la banca fué sábio únicamente el griego, que se retiró con los 20.000 duros. Porque el americano perdió en la misma sentada la fortuna que había hecho acertando dieciocho golpes seguidos. El inglés de los dos millones resulta ser un excéntrico «habitué» de la casa, que todos los años vá á Monte-Carlo y se deja un millón de reales en las mesas de la ruleta: lleva doce años de hacer esta operacion. Y aunque del español no hay noticias, lo probable es que á la larga se haya quedado sin dinero.

La limitacion de las puestas es la gran defensa que tienen las bancas contra las borracheras de suerte y la osadía de los puntos. En el antiguo Homburgo Mr. Blanc acostumbraba á dar broma al baron Rothschild porque no se atrevia á jugar. La respuesta del gran financiero era invariablemente esta: «No me limite usted la cantidad de la puesta y verá que no solo juego, sino que desbanco cuantas veces me plazca.» A lo cual no accedió jamás Mr. Blanc, comprendiendo que Rothschild tenia razon.

No es esta la primera vez que los jugadores atacan con una suerte alarmante á la banca en Monte-Carlo. No hace muchos años que un romano ganó allí cerca de un millón de pesetas, pero las volvió á perder. Otro tanto le sucedió en Homburgo á un príncipe ruso, que despues de haber ganado una cantidad mayor todavía tuvo que pedir dinero prestado para volverse á su país.

Ahora, sin embargo, por vez primera en su historia ha habido verdadero pánico en Monte-Carlo. Los puntos han hecho saltar la banca nueve veces y esto no habia ocurrido jamás. Lo mas grave es que la administracion tenia noticia de que tan afortunados jugadores eran todos individuos de un sindicato que por un elevado precio habian comprado una martingala infalible y la estaban poniendo en práctica con suerte osombrosa.

Lo de la martingala se ha comprobado. Uno de los individuos del sindicato ha escrito al «Standard» de Lóndres una carta declarándolo y añadiendo que el autor de la martingala es un francés. Desde aquel momento el autor de la carta ha recibido miles de ofrecimientos de gente deseosa de comprar su accion en el sindicato y de co-

nocer el medio fácil é infalible de hacer fortuna.

En las tiendas de Niza y de Mónaco venden unos libritos, escritos en un francés de testable, que por el número de martingalas que contienen demuestran que es poco menos que imposible perder. No hay jugador que no tenga su sistema casi infalible de ganar. Y sin embargo, todos pierden, todas las combinaciones quiebran y la empresa de Monte-Carlo liquida todos los años con una ganancia de 80 millones de reales.

La martingala vendida por el francés al sindicato, parece haber resistido mas y mejor que las otras de su estilo. Pero ha sucumbido, probablemente á causa de no admitir la banca puestas ilimitadas. Es mas, aterrada la empresa de Monte-Carlo, llegó á dar orden á los «croupiers» de que no admitieran mas que una puesta del máximum en cada paño, lo cual ha dado motivo á infinidad de cuestiones y de disgustos.

En cuanto á los individuos del sindicato, la policia de Mónaco los ha vigilado y perseguido como si fueran rateros.

No precisa ir tan léjos como se halla Mónaco para ver grandes jugadas.

En una sociedad muy conocida en Madrid, una sola persona ha ganado ochenta mil duros en el transcurso de pocas semanas, y algunos meses despues, otros treinta y tantos mil duros mas. En el mismo Centro un banquero llegó á hacer dieciocho mil duros con un fondo de mil pesetas, en una baraja forzada, al treinta y cuarenta; faltaban solo tres golpes para concluir la baraja, cuando avisado de lo que ocurría otro socio, jugador de gran ánimo, llegó y se llevó de punto en los tres golpes los dieciocho mil duros.

Los anales de esta Sociedad recuerdan otra anécdota, casi novelesca, pero que sucedió real y positivamente, relativa á uno de sus socios mas populares, que una noche, despues de perder cuanto tenia, se jugó y perdió tambien sus coches, sus caballos, su hotel, y por ultimo, cuanto éste contenia.

El suceso recuerda á otro memorable, pero mucho más grave, que figura en las tradiciones del Yach Club de San Petersburgo. El príncipe de T..., ayudante del czar, despues de hacer lo mismo que nuestro compatriota, llegó á jugarse su mujer contra la suma total de sus pérdidas, sabiendo que su contrincante estaba enamorado de ella.

—Acepto—dijo el conde de A...—Pero como su mujer vale más que cuanto le he ganado á usted esta noche, añado 50.000 rublos á lo que nos jugamos.

El príncipe perdió, y levantándose de la mesa ó inclinándose, dijo sencillamente:

—Cumpliré mi palabra.

Al día siguiente marchaba al Cáusaco, donde se hizo matar, y su viuda, terminado el luto, se casó con el conde de A...

Ha vuelto el frío, y con este motivo Camilo Flammarion escribe un artículo muy interesante demostrando que el clima de toda Europa Occidental, incluso el de Espa-

ña, se está modificando de una manera tan sensible como alarmante.

Según Flammarion, la temperatura de Francia es cada vez más fría: casi todos los meses del año tienen una temperatura inferior á la normal.

En Bruselas, el célebre meteorólogo Lancaster ha hecho exactamente la misma observacion con respecto á Bélgica.

En Inglaterra, según los datos suministrados por el Observatorio de Greenwich, el descenso de la temperatura media es tan sensible como en Francia y como en Bélgica.

Otro tanto puede afirmarse con respecto á España.

Flammarion exclama con este motivo: «¿Continuará y será cada vez más sensible este descenso de temperatura? ¿Volveremos gradualmente al período glacial? O sin ir tan léjos, ¿se trasformará nuestro clima hasta el punto de que el cultivo de la vid irá retirándose cada vez más hacia el Mediodía.

La verdad es que dan frío las conclusiones de Flammarion.

...

El czar de todas las Rusias ha hecho que se tributen honores excepcionales á su nodriza que acaba de morir.

La ha tratado como si fuese una de las grandes damas de su corte.

En ello ha seguido el ejemplo de Napoleon I con su célebre ayuda de cámara Marchand, á quien hizo conde y á quien convirtió en secretario suyo cuando en el triste destierro de Sta. Elena le dictó su «Compendio de las guerras de Julio César». Marchand se casó, cumpliendo los deseos de su amo, con una hija del general Bruyer. El ayuda de cámara hecho conde murió en tiempos del segundo imperio, rico, respetado y oficial de la Legion de Honor.

Napoleon III tuvo también como el czar grandísimo cariño á su nodriza: Mad. Cornu fué un verdadero personaje en la corte del segundo imperio. Conservaba en las Tellerías su manera de hablar franca, y aún á veces se permitía regañar al emperador, creyéndole todavía un chicuelo.—Wanderer.

## FUERA DE ESPAÑA

La actitud intransigente en que se han colocado los pescadores de Terranova ha hecho mella en el ánimo de los ingleses. Hasta el 24 ó 25 del próximo abril no se someterá á las Camaras el proyecto de «modus vivendi» acordado con Francia; que es lo que quería el gobierno de Saint John á fin de dar tiempo á que los delegados que envía á la metrópoli lleguen en hora oportuna para expner las observaciones que tengan por conveniente. Algunos periódicos, llevados de su buen deseo, prohijan la idea del señor Julio Vogel, consistente en arruinar las fábricas de conservas francesas mediante una fuerte prima otorgada á las industrias similares de los terranovenses, quienes podrían entonces hacer una competencia insostenible á los franceses. El órgano oficioso del «Forning Office,

The Standard», va más lejos en su anhelo de captarse las simpatías de los tenaces isleños y dice que si Francia persiste en mantenerse en el terreno de la intransigencia, «Inglaterra se verá compelida á buscar otra solucion que sería inconveniente de formular por ahora en términos precisos.»

¿Qué significa tal lenguaje y tales tendencias súbitamente manifestadas? No hay que imaginar que el gabinete de Saint James piense de veras en desconocer los derechos de Francia y quiera arrostrar la responsabilidad y las consecuencias de un choque armado. Lo que evidentemente desea, es adormecer con este lenguaje violento á los pescadores. Pero bien pudiera suceder que Francia se cansara de ese lenguaje altanero y preñado de amenazas, de ese tono conminatorio que si pudo emplearse con Portugal, no ha de sufrirlo una nacion fuerte y armada hasta las dientes y que entonces, en vez de haber adelantado algo Inglaterra lo perdiera todo por completo en la buena composicion á que aún espera llegar en el asunto de Terranova, puesto que el gobierno de la República, cuadrándose á su vez, puede exigir el estricto cumplimiento de lo estipulado en el tratado de Utrech y hacer así inútil toda tentativa de arreglo.

Nadie acierta tampoco á explicarse porque ha cambiado el modo de ver la cuestion en Inglaterra. Lo más probable es que, viendo la actitud resuelta de los terranovenses y temiendo que pusieran por obra su amenaza de declararse independientes, el gobierno inglés haya pensado en el riesgo que habia en una insurreccion de Terranova, puesto que aquella colonia, si alcanzaba su independencia podía dar ejemplo á las demás que de Londres dependen y dejar así el imperio británico en situacion apuradísima. No hay que olvidar que si á un tiempo se rebelaban India y el Canadá, faltan soldados en Inglaterra para acudir á los dos puntos á la vez, por esto sin duda se procura que á toda costa la isla del bacalao no manifieste impacencias de libertad y de independencia.

Los Estados Unidos pueden estar plenamente satisfechos de los gérmenes de desunion que han sembrado, puesto que la semilla ha caído en campo abonado y que tanto el Canadá como Terranova si no es hoy será mañana que aprovecharán las lecciones de la Union y se confederarán con ella.

...

Los alemanes continúan su obra de colonizacion en Africa. Todo su afán consiste actualmente en afirmarse en el terreno conquistado y que su reciente tratado con Inglaterra les ha reconocido de un modo que no da lugar á duda desde el momento en que no han encontrado oposicion ninguna en las demás naciones que poseen colonias en Africa y que pudieran haber protestado de la ingerencia de los alemanes en el continente negro.

En un banquete que han dado en honor de la Sociedad de Geografía de París los doctores Karl Peters y Schröder Poggelow,



estos exploradores han hecho resaltar la conveniencia que para la civilización en general entraña la buena armonía de todas las naciones colonizadoras de África y la comunidad de intereses que en particular tienen los franceses y los alemanes en aquellas regiones.

Esta noticia que tomamos de la «Kölnische Zeitung del 29, indica que á los alemanes les conviene gozar de paz y tranquilidad en sus colonias. Pero por aquello sin duda de que «á Dios rogando y con el mazo dando» no se duermen los teutones y aun cuando Peters haga resaltar la buena armonía que debe reinar entre ellos y los franceses, no es esto óbice para que una expedición alemana marchara camino del lago Tchad con el fin evidente de llegar á aquella región antes que la caravana que dirige Paul Crampel y que, en nombre de Francia, lleva poderes para formalizar tratados con los régulos de las orillas á fin de que reconozcan la soberanía de la República y asegurar de este modo comunicaciones fáciles, en cierto modo, entre el «interland» de la Argelia y el extremo Sudán frances.

Si hay que creer lo que dicen los diarios de la nación vecina, la expedición alemana al Tchad ha padecido un fracaso completo y, por lo tanto, el doctor Peters haciendo á buen tiempo mala cara, no es de extrañar que brinde por la cordialidad de relaciones en África entre las dos enemigas del continente.

También, referente á los asuntos africanos, encontramos en la misma «Gaceta de Colonia» una carta que el padre Tchynse, compañero de expedición de Emin bajá en el lago Victoria Nyanz, ha escrito á uno de sus amigos, y que dice así:

«Hugogo y Unyamzezi son comarcas miserables en comparación del Congo superior. En 80 kilómetros no se encuentra un solo arroyo, ni un manantial siquiera, solamente estepas abrasadas en verano y estación seca, y en tiempos de lluvias, barro y pantanos numerosos, y hay gran abundancia de bueyes, las carnes están al alcance de la población. Los Wanyamezi son mucho más trabajadores que los Banyanzi. Viveres los hay en gran cantidad hasta en aquellas vías donde cada día pasan de 5. á 8.000 caravaneros. Emin bajá construye actualmente en Karagwa una estación y yo no he podido acompañarle en vista de que desde mi salida de aquí (en 1889) la muerte ha causado muchos estragos en nuestras filas,

«Hemos recibido un refuerzo de 12 árabes, entre ellos dos médicos negros. Fuerza será coger el cayado y mirar si en cualquiera comarca podamos construir un río. También nos hace falta un barco porque el pasear por lago Nyanza es ocupación á la par que romántica higiénica, pero tiene muchos inconvenientes, uno de los cuales es que el buque tardará aún dos meses en llegar aquí, estando además las aguas tan agitadas, que los indígenas no quieren hacer los transportes.

«Los indígenas de Unyamzezi muestran actualmente mucha benevolencia para con los blancos, gracias al paso de la pequeña tropa de Emin bajá. Donde Stanley debía ganar terreno, luchando paso á paso, se puede ahora pasar sin ningún obstáculo y sin que las poblaciones ofrezcan resistencia.—Dr. P. Schynse.

El gabinete Mac Donald en el Canadá se encuentra en pésima situación. El país no puede aguantar las trabas que los bills proteccionistas de los Estados-Unidos han creado á su industria y comercio. Compelido, pues, por la opinión pública el Sr. Mac Do-

nald ha preguntado á Washington cuales eran las tarifas que los Estados-Unidos querían proponer al Canadá. El Sr. Blaine, con su flemma á toda prueba, ha contestado que por su parte no tenía que proponer nada; pero que si al Canadá le convenía negociar una convención especial, podía formular sus proposiciones. Y en este punto, empiezan los apuros del jefe del gobierno del Dominion. Si propone unas tarifas limitadas, un tratado de restricción, el señor Blaine ha de rechazarlo, y en breve se verá precisado á abandonar el poder para que un ministerio liberal que le sustituya negocie un tratado amplio de comercio dando así el paso en favor de la asimilación económica con la gran República, que se ha querido evitar con las pasadas elecciones. Si, por lo contrario, negocia por su cuenta un tratado de ancha base, hace él mismo y por su propia cuenta, lo que no quiso que hicieran los liberales y á éstos se reprochó como atentatorio á la buena armonía con Inglaterra.

Según leemos en la «Neie Freue Presse» se dá por seguro que el gobierno alemán presentará al Reichstag un proyecto de ley respecto á la restitución de los fondos de los güelfos. Si la ley es votada y el duque de Cumberland no acepta la restitución, entonces el gobierno se incautará definitivamente de ese tesoro que, según el colega citado, asciende á 95 millones.

#### ADELANTOS DE LA ELECTRICIDAD

El 31 de Enero pasado se celebró en New York, con un banquete, el primer aniversario de la fundación del «Franklin Experimental Club», sociedad destinada á fomentar y extender los adelantos de la electricidad.

En el comedor del Club, el organizador, Mr. Hammer, había acumulado las más nuevas y sorprendentes curiosidades eléctricas, entre las cuales puede considerarse como la más original de todas, la de haberse preparado y condimentado por la electricidad todos los manjares que figuraban en la mesa.

El servicio de platos tenía lugar por un pequeño ferrocarril eléctrico, semejante al de Mr. Gaston Mennier; el salón-comedor estaba radiante de luz, por mil y tantas lamparitas incandescentes que hacían dar esplendor con su claridad, y que tan pronto se nutrían por la electricidad.

A uno de los extremos de la mesa, la estatua de Franklin saludaba fonográficamente á los invitados, dirigiéndoles la palabra con sentidos discursos á la terminación de cada servicio.

Durante la comida se hizo escuchar, por medio de la combinación de un fonógrafo y una corneta acústica, la voz de Mad. Adini, cantando «La Marsellesa» y un discurso de M. Carnot, terminando entre aplausos y gritos de «Viva la República», recogidas y reproducidas admirablemente por el fonógrafo.

A los postres, una lluvia de flores inundó la mesa, pues preparadas éstas por finisimos alambres de hierro, y traídas por potentes electroimanes en el techo, bastó la presión de un simple contacto para interrumpir el circuito que en suspensión las sostenía.

Los brindis terminaron con uno de la estatua de Franklin, deseando á todos una buena noche y concluyendo con estas palabras:

«El acostarse pronto y levantarse temprano, da al hombre prudencia, riqueza y sabiduría.»

La mesa se levantó entre los acordes de una marcha tocada al piano á algunas leguas de distancia del edificio, y reproducida telefónicamente en el salón del banquete.

#### Noticias Varias

Dice «Le Gaulois» que la muerte del príncipe Napoleon hará que se dilate el matrimonio concertado entre la princesa Leticia, viuda de D. Amadeo de Saboya, y el príncipe Rolando Bonaparte. Parece que este proyecto de matrimonio, que hasta ahora no se había hecho público, lo había aprobado el difunto príncipe, y que le halagaba de la idea de esta unión de su hija con un individuo de la familia Bonaparte.

La princesa Leticia tiene ahora veinticinco años. De su matrimonio con el duque de Aosta le quedó un niño.

En la iglesia de Santo Domingo, en Santiago de Compostela ha quedado ultimada la colocación del suntuoso mausoleo que ha de guardar los restos mortales de la ilustre escritora gallega Rosalía Castro de Murguía.

Una señorita de Sigüenza, que recientemente ha fallecido, ha dispuesto en su testamento un legado de 100.000 pesetas á favor del reverendo P. Visitador de la Misión; otro de 50.000 para la celebración de una misa diaria; otro de 20.000 para que las Hijas de San Vicente funden una escuela de adultos en la ciudad saguntina, y otro de 20.000 pesetas también para que el diocesano cree las becas necesarias, aparte otros más de no tanta importancia.

Se calcula que el viaje de la Reina Victoria al continente costará en su total unas 20 000 libras (dos millones de reales) próximamente.

La reina ha tomado para ella y su servidumbre todo el Grand-Hotel, en cuyo piso principal se ha hecho disponer su alcoba, un gran salón, un «boudoir» y un saloncito para almorzar y tomar el té.

No viaja nunca sin llevar consigo su cama, sus caballos y sus carruajes. Una y otros llegaron á Grasse hace dos días, y con ellos el borriquillo que la servía en Aquisgram para tirar de la butaca con ruedas en que acostumbraba á pasear por las avenidas del Parque.

Refiere un periódico, que el vapor «City of Peking», que llegó hace pocos días á San Francisco, llevó la noticia de que en la provincia de Kwantung habían sido degollados más de 300 piratas y ladrones chinos, habiendo tenido lugar estas ejecuciones en los postreros días del último año chino.

En los círculos diplomáticos de Europa se asegura que el Emperador Guillermo se preocupa mucho con los ataques de que la Triple Alianza es objeto en Italia.

Se dice que Guillermo II piensa formalmente en reemplazar á Italia por Inglaterra en aquella alianza.

Un personaje de la corte de Berlín asegura que el Emperador no tiene gran confianza en Italia para el caso de estallar la guerra.

Por esto se atribuye mucha importancia al próximo viaje del Emperador Guillermo á Londres.

Se está trabajando para organizar una peregrinación que en Mayo próximo se dirigirá desde Madrid á Nuestra Señora de los Angeles, en el cerro de aquel nombre.

El Ayuntamiento de Jetave en pleno acordó en su última sesión enviar una Comisión de su seno para ponerse de acuerdo con el prelado de la diócesis para la organización del acto que se prepara.

#### Gacetilla

La procesión que saldrá mañana de la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen para administrar el Santo Viático á los enfermos é impedidos del distrito parroquial, seguirá este curso: Plaza del Carmen; calles Norte, Anuncivay, San Fernando, Reina, San Luis Gonzaga, San Lorenzo, Infanta, San Manuel, Castillo, San Pablo, Santa Eulalia, Plana, Santa Cecilia y Concepción, y Plazas de la Miranda, del Príncipe y del Carmen.

A dicha procesión asistirá la música y un piquete del Regimiento Infantería de Baza, y á su regreso á la Iglesia se celebrará en esta la misa rezada de costumbre.

En virtud de orden telegráfica de la Dirección General de Beneficencia y Sanidad, se ha dispensado la descarga del yute al vapor «Romula» de cuarentena en este Lazareto; considerando dicho cargamento de las mismas condiciones que el lino, y por consiguiente incluído en el artículo 44 de la Ley.

Se halla enferma de gravedad la Hija de San Vicente de Paúl Sor Josefa, que presta sus servicios en la Casa de Misericordia.

De corazón le deseamos pronto y completo restablecimiento, si esta es la voluntad del Señor.

Mañana se celebrará en las parroquias de Santa María y San Francisco de Asís, Misa de Comunión, para los niños de uno y otro sexo que hubiesen de recibir por primera vez á Jesús Sacramentado.

En las primeras horas de esta mañana ha contraído matrimonio en la Parroquia de Santa María nuestro particular amigo D. Juan Fiol y Arguimbau con la virtuosa Srta. D.<sup>a</sup> Francisca Vidal y Ruby.

Al mismo tiempo que les damos nuestra enhorabuena les deseamos una larga y feliz luna de miel.

El Ilmo. Prelado de Mallorca, ha reparado entre los conventos de Monjas, establecimientos y la cárcel de Palma, mil pesetas de su bolsillo particular en celebración de las Pascuas.

A las seis y media de la tarde de ayer subió al Cielo, á los quince meses, el alma de la niña Catalina Terrés y Coll, hija del conocido industrial nuestro particular amigo D. Francisco Terrés, á quien, lo mismo que á su apreciable familia, acompañamos en el justo dolor que siempre causa la separación de un sér querido.

El «Boletín oficial» de la provincia de Madrid publica una circular que interesa á los pueblos. En ese documento se reitera á los Ayuntamientos la conveniencia de acogerse á los beneficios de la ley, antes del 30 de Junio próximo, pues concede la condonación de 50 por 100 de los débitos hasta 1874-75, y el 25 por 100 á los contratados hasta fin de 1884-85, siempre que se satisfagan los descubiertos antes de terminar el presente año económico, ya en metálico, ya en inscripciones intransferibles de la Deuda pública.



La invasion oceánica que, según el meteorólogo Sr. Noherlessom, debía encontrarse á la altura de las islas Azores el día tres del actual, dominará en los días cuatro y cinco en la Península, pasando su núcleo central cerca de nuestras latitudes, produciendo abundantes lluvias y vientos duros del SO., con fuerte temporal en el Océano y el Cantábrico, como también en el Mediterráneo aunque no con tanta intensidad, pero que será posible aumente, disminuyéndose hácia los días seis y siete.

Desde el día doce hasta el quince se notará en nuestra Península una baja en la temperatura, con vientos septentrionales y lluvias bastante generales, con carácter marcadamente tempestuoso, que probablemente afectarán, aunque de un modo secundario, nuestra isla.

Parece que la incipiente cosecha de almendras, por cuya suerte se temió cuando cuandó la última nevada, no ha sufrido en la vecina isla ningún perjuicio ni detrimento importante. Verificado el cuajo de un modo satisfactorio empieza á distinguirse en los árboles el almeudrujo lozano, bien conformado y poco caedizo; pues no se vé por el suelo á ninguno, siendo el número tan exorbitante en cada almendro que si no se depurase o purgase antes de llegar á la madurez, pocos de aquellos podrían soportarlo.

Para saber dónde está el Norte ya no hace falta brújula, basta un reloj y... sol; se coloca el reloj sobre una superficie plana de manera que la saeta corta se dirija hacia el sol, con lo cual se obtendrá exactamente el Sur, entre la cifra doce y la señalada por la saeta citada. Supongamos que son las diez: el Sur estará en la cifra V de la esfera, á las tres entre las cifras I y II, etc.

Este procedimiento sencillísimo y original, naturalmente, de un «yankee», puede prestar muy buenos servicios en determinadas ocasiones á cazadores, marinos, y, en general, á todas las personas que «pierdan la brújula».

La carga embarcada para Barcelona en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» es la siguiente:

18 cajas queso; 2 sacos sebos en rama; 1 caja vestuario para tropa; 2 id. cuero labrado; 88 fardos tejidos de la Industrial Mahonesa; 6 cajas calzado; 8 id. tejidos; 2 cajas cera labrada; 2 id. sobrasadas; 1 id. vinos; 1 fardo pieles curtidas; pipería vacía y otros efectos.

Véase el anuncio de los Grandes almacenes del Printemps de París.

**MODAS**

Dedico esta revista á las pollitas de 13 á 15 años, indicándoles algunos modelos que en su obsequio ha inventado la moda.

Primer modelo. Abrigo «Elena» para calle. Es de paño muy fino, color reseda. La espalda está sumamente ajustada y forma tres dobles pliegues en la parte de falda. Los delanteros son rectos y se ajustan por medio de pinzas. El que corresponde al lado derecho se guarnece con una cenefa de pasamanería negra; el izquierdo se adorna con una solapa de terciopelo que parte del hombro y desaparece en la cintura. Mangas lisas con puños de terciopelo.

2.º Traje «Luisita» para mañana de la niña inglesa de mezclilla. Falda recta y plegada. El delantero, drapeado en la parte superior y liso en la inferior, se adorna con tres galones de terciopelo negro. Cuerpo corto con aletas sobrepuestas, cerrado con doble fila de botones y adornado con galoncitos de terciopelo. Esclavina corta y fruncida. Mangas lisas.

3.º Traje «Mignon» para paseo. Este traje es de bengalina heliotropo. Falda ligeramente fruncida en la cintura. La parte baja de la falda se adorna con una cenefa bordada al pasado con seda de varios tonos del color del fondo. Cuerpo corto y puntagudo, fruncido en la cintura, bajo un cinturón ruso de terciopelo color de pensamiento. Los delanteros se habren en forma de V. sobre una camiseta de surah heliotropo, fruncida y montada sobre un canisú bordado. Mangas lisas, adornadas con motivos bordados al pasado.

4.º Traje «Fifine» para «five ó clocls tea.» Es de velo, color marfil, en combinación con «foulard», fondo marfil, con rameados azul pálido. Chaqueta corta y redonda de velo marfil, adornado con aplicaciones de pasamanería del mismo color. Los delanteros están sueltos sobre un chalequín de «foulard» rameado que desaparece en la parte superior bajo un cuello vuelto, prolongado en chorrera, de museлина de seda blanca. Mangas de «foulard» rameado. Falda de la misma lisa. Túnica de velo, plegada en la parte de detrás y muy abierta sobre el delantero de la falda.

Para completar esta revista haré mención de algunos modelos de sombreros que pueden servir de complemento á los trajes antes descritos: 1.º Sombrero de terciopelo negro. El ala, levantada en pico delante, no tiene ningún adorno. En la copa se coloca un grupo de plumas y un lazo de cinta negra; 2.º Sombrero de crin blanca calada. El ala forma ligeras ondulaciones. La copa desaparece bajo una drapería de surah, prendida con un grupo de flores de seda. 3.º Sombrero de tul perlado. En torno del ala se coloca un agremancito de plata. Un grupo de plumas, preciosamente prendido en un broche fantasía, completan su adorno.—Ernestina.

París 24 de Marzo de 1891.

**Noticias marítimas**

Han llegado á Cádiz en el vapor correo «Africa» procedente de las Canarias, los naufragos españoles del buque italiano «Washington», al que ocurrió un desagradable incidente en el pasado mes á la vista de Pernambuco (Brasil).

La caldera del «Washington», barco que llevaba á su bordo á 1.200 pasajeros, estalló, quedando el buque en la imposibilidad de marchar y con grandes averías.

Los naufragos fueron recogidos por el «Villa de Buenos Aires», el cual remolcó al «Washington» hasta Pernambuco.

Después los naufragos embarcaron en el «Mateo Bruzo», que dejó á los españoles en Tenerife (Canarias), y á los italianos en Genova.

En el gobierno civil de Cádiz se les ha felicitado pasaportes para Málaga, Valencia, Barcelona y Leon, respectivamente.

El aspecto de los naufragos denota las vicisitudes que han sufrido en Pernambuco; no recibieron los alimentos necesarios, viéndose muy escasos de ropas.

Los naufragos fueron socorridos por las autoridades en Tenerife.

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

S. Isidoro arzobispo de Sevilla y doctor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza en Sta. Maria.

Mañana, domingo de Cuasimodo, primer domingo de Abril; en Sta. Maria á las 7 la misa de comunión para los niños y niñas que por primera vez se han de acer-

ar á la Mesa Eucarística con plática que dirá el propio Rdo. Sr. Ecónomo, motetes por la escolanía y después se les repartirán estampas alusivas al acto. A las 9 y media Tercia y luego la misa mayor, á las 11 la misa última. Por la tarde, Vísperas, Completas, Sto. Rosario, Doctrina cristiana y después habrá sermón en honor de S. Antonio Abad que dirá D. Jaime Tutzó Pbro.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las 7 saldrá la procesion de la Comunión Pascual para los enfermos é impedidos del distrito, despues habrá misa con órgano y motetes: por la tarde Vísperas, Rosario y enseñanza del Catecismo.

Parroquia de S. Francisco de Asis, á las 7 los niños y niñas que debidamente preparados deben de hacer la primera comunión asistirán á la misa y plática que les dirá el Rdo. Sr. Ecónomo, la escolanía cantará motetes al órgano y después se les distribuirán estampitas conmemorativas: á las 10 la misa mayor, y á las 12 la de la Tropa. Por la tarde luego de Vísperas y Rosario, habrá procesion por dentro de la iglesia, luego los niños y niñas renovarán las promesas del Sto. Bautismo, entretanto se cantarán letrillas dándose fin con una solemne Salve.

Por la tarde Rosario y enseñanza de la Doctrina cristiana, en la Concepcion. San Antonio, Sta. Eulalia y Asilo de Huérfanas.

**Santo de mañana**

San Vicente Ferrer, confesor.

**MATADERO**

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 4.—1 ternero, 166 kilos, Rafalet de Alayor; 1 id., 175, Creu de Ramis, 1 id., 204, Pedro Pons Vinent de Alayor; 1 id., 109, Vergel de Muntañés; 1 id., 87, San Isidro; 1 id., 120, Biniparrach petit; 6 corderos, 66, Cutayne de Mascaró; 5 id., 77, Turdunell de dalt; 3 id., 27, Cornia de baix, y 5 cerdos, 372.

**Telegramas**

DE

**El Bien Público**

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 3.—11'15 m.

La Gaceta publica el Real decreto reformando el Cuarto militar de S. M. la Reina, para el actual año económico; dicha reforma no aumenta la plantilla del personal.

Madrid 3.—8 n.

A las tres de la madrugada de hoy ha sido detenido en el muelle de Barcelona un sugeto natural de Alicante, á quien se le han ocupado tres petardos cargados semeando la forma de una naranja, cada uno de los cuales tenia su correspondiente mecha; tambien le han sido hallados varios estopines. Dicho sugeto apeló á la fuga al ser visto, siendo alcanzado por un municipal y que ha tenido que detenerle hiriéndole de un sa-blazo.

Madrid 3.—8'15 n.

El Sr. Bayo ha presentado una enmienda al proyecto de contestacion al discurso de la Corona, pidiendo que se reduzcan los tributos que rinde la agricultura, adoptando la forma de que á los diez años queden aquellos reducidos á un doce por ciento.

El Sr. Maluquer ha presentado tambien otra enmienda declarando que urge estudiar un plan de reformas sociales.

Madrid 3.—10'30 n.

Los romeristas se muestran dis-

gustados por haber la comision de actas declarado grave la de la sociedad «Economica Matritense», y hablan de romper la benevolencia que mantienen con el Gobierno. Mañana piensan reunirse para tratar de la discusion del Mensaje.

Madrid 3.—11'40 n.

El lunes se firmará el Real Decreto autorizando al Ministro de Hacienda para leer ante el Parlamento los proyectos concediendo al Banco de España hacer de un modo prudente una nueva emision de billetes hasta mil docientos millones de pesetas con la espresa condicion de que al propio tiempo el Banco aumentará sus reservas, mitad en oro y mitad en plata, comprometiéndose en cambio anticipar al Gobierno ciento cincuenta millones de pesetas sin interés.

Tambien el lunes se firmará el proyecto prorogando el privilegio del Banco hasta el año 1991.

Madrid 3.—11'45 n.

El reintegro de los ciento cincuenta millones de pesetas que el Banco anticipa al Gobierno se verificará en cinco años consecutivos, consignándose en los presupuestos la cantidad necesaria al efecto y aplicándose para su devolucion un sistema análogo al establecido para la ley de Tesorerías.

Dichos proyectos se leerán juntamente con los presupuestos actuales luego de haberse constituido el Congreso.

La conversion de la deuda de Cuba se aplazará hasta que queden aprobados los indicados proyectos.

Palma 3.—6 t.

Acaban de entrar en esta bahía el acorazado «Pelayo» y el crucero «Reina Regente», que han ido á fondear frente el edificio de la anti-gua cuarentena.

Es esperado mañana en esta ciudad el nuevo Gobernador civil de la provincia.

**COTIZACIONES**

Barcelona 3.—4'30 t.

4 por ciento Int. fin corriente.	77'17
4 por ciento Ext. fin corriente.	78'62
4 por ciento Amortizable.	89'25
Billetes Hipotecarios de Cuba.	102'87
Banco Hispano-Colonial.	62'90
Ferro-carril Francia.	40'20
Id. del Norte.	77'45
Id. de Orense.	17'25
Id. de Almansa.	146'75
Id. de O. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	82'50
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	00'00
Obligaciones C. Tratatlantica.	86'50
Cubas nuevas.	97'37

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior 24 rs. vn. paga alcista

Madrid 3.

4 p. S Interior.	77'15
4 p. S amortizable.	00'00
Billts. Hipos. de Cuba.	103'00

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39





LA NIÑA

# CATALINA TERRÉS Y COLL

SUBIÓ AL CIELO

á las seis y media de la tarde de ayer

á la edad de 15 meses

Sus afligidos padres, hermanitos y hermano ausente, tíos, primos y demás parientes, participan á V. tan sensible pérdida.

El entierro ha tenido lugar á las seis de esta tarde,

Casa mortuoria, Prieto y Cálles, 106.

Mahon 4 de Abril de 1891.

## TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómico-lírico-dramática

dirigida por el reputado primer actor y Director

**D. Emilio Graells**

Funcion para el Domingo 5 de Abril

TARDE

Cediendo a las reiteradas instancias de varias familias que no les es posible asistir á las funciones de noche, hemos determinado dar algunas por la tarde, á fin de que puedan admirar las obras que mas éxito obtengan. A este fin se pondrá en escena la aplaudidísima comedia que tan grandioso éxito obtuvo en la funcion del juéves.

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La comedia en 2 actos de D. Miguel Echegaray

### LOS HILTONOTES

REPARTO.—D.ª Virtudes, Sra. Grau: La Leopoldina, Srta. Llorente: Maria, Srta. Terraza: Petra, Sra. Sanchez: D. José, Sr. Gorris: El Coronel, Sr. Graells: Arturo, Sr. Intentas: Joaquín, Sr. Balmayá: Vicente, Sr. Veguer.

- 3.º La celebrada comedia en un acto

### ¡TIO... YO NO HE SIDO!

en la que tanto se distinguen la Sra. Sanchez y los Sres. Gorris, Intentas, Veguer y Balmayá.

A las 3.

— PRECIOS —

Palcos 1.ª fila 4 ptas.—Plateas, 3 ptas.—2.ª fila 2 ptas.—3.ª fila 1 pta.—Butaca y entrada 1 pta.—Silla 0'25.—Entrada 0'50.—Niños y soldados 0'25.

NOCHE

Creemos inútil ensalzar una obra que la prensa de todas partes donde se ha representado la ha calificado de primer orden y que hay muy pocas obras en el teatro español que se la iguale en belleza y magnitud en sus grandiosas situaciones dramáticas y brillantes pensamientos. Réstanos sólo recordar lo que dijo el diario de Madrid «El Globo» al estrenarse dicha obra en el Teatro Español: «Ayer asistimos al estreno del drama «A espaldas de la ley» creyendo que los novicios autores Sres. Velilla y Escudero, nos darian en su primera obra un pequeño ensayo literario, pero cuanto nos engañamos, pues desde las primeras escenas comprendimos que dichos Señores se habian colocado de un salto, al lado de nuestros primeros dramaturgos y bastante se lo demostró el distinguido público que llenaba el teatro, llamándoles á escena mas de veinte veces seguidas»

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Estreno del celebrado drama en tres actos

### A ESPALDAS DE LA LEY

dirigido por el primer actor Sr. Graells.

REPARTO.—Isabel, Srta. Llorente: Clemencia, Sra. Grau: Clara, Sra. Terraza: Gaspar Sr. Graells: Jaso, Sr. Intentas: Martín, Sr. Serrallara: Rafael, Sr. Lambert: Ambrosio, Sr. Gorris: Andrés, Sr. Veguer.

- 3.º La chistosa y popular zarzuela en un acto

### ¡Viva mi niña!

por las Sras. Sanchez y Grau y los Sres. Veguer y Balmayá.

A las 8 y media en punto

## ANUNCIOS

**D. Elias Valero García, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.**

En virtud del presente y por este segundo edicto, se cita llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia de Francisca Angela Rosa conocida por Francisca Llopis y Sintes, hija de padres desconocidos, natural y vecina que fué de Alayor, en donde falleció sin disposicion testamentaria el dia diez y ocho de Abril de mil ochocientos ochenta y ocho en estado de soltera para que dentro el término de veinte dias que al efecto se les señala comparezcan en este Juzgado y actuacion del infrascripto escribano á deducir y justificar su derecho, parándoles sino lo hicieren el perjuicio que hubiere lugar.

Dado en Mahon á cuatro de Abril de mil ochocientos noventa y uno.—Elias Valero.—Ante mí, Ldo. Juan Treinol, Esno.

### Corte Angélica de S. Luis Gonzaga

Los congregantes de San Luis tendrán su visita semanal el domingo dia 5 del corriente, á las ocho y cuarto de la mañana, en la iglesia de la Concepcion. Despues se reunirán en Junta ordinaria para tratar de la fundacion de una escuela nocturna y demás asuntos interesantes á la misma.—Mahon 3 Abril de 1891.—El Director.

### SOCIEDAD FILANTRÓPICA del Casino „EL RECREO,

La Junta General ordinaria del presente mes, tendrá lugar el domingo próximo 5 del actual, á las tres y media de su tarde. Y se anuncia para conocimiento de los señores socios encareciéndoles la asistencia á la misma.—Mahon 2 Abril de 1891.—El Vice-Presidente Director, Juan Serra.

### Casino EL PROGRESO

Se convoca Junta General ordinaria para el domingo dia cinco del actual á las cuatro de la tarde, para ocuparse del examen y aprobacion de las cuentas del año anterior y de la renovacion de la Junta de Gobierno conforme á lo dispuesto en el artículo 3.º del Reglamento de la Sociedad.—San Luis 2 Abril 1891.—P. A. de la J. de G, Francisco Perez, Secretario.

### Para vender

Lo están en el pueblo de Villa-Carlos las casas calle de la Iglesia núm. 42: calle de S. Jorge núm. 16: y otras en el mismo pueblo. Informarán, Rampa de Calasfons número 2.

### Para vender

Una casa situada en la calle Sta Ana de esta ciudad números 13 y 15 esquina á la de San Sebastian. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

### Para vender

Una porcion de terreno de cabida de de unas 6 á 7 barcillas, con arboleda chumberal, y tierra de labor que antes era viña, situada en terreno de Gracia, inmediata á la carretera de San Luis: contiene una casita, con cisterna y pocilga con patio. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

**HERNIAS** (quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO céntrico regulados y de PELOTA automática y OCLUSOR oestriectivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto: Carmen, 84, 1.º—Barcelona.

## Subasta

El dia 5 de Abril, á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la casa núm. 58 de la calle del Arraval, ahora de Prieto y Caules, de esta Ciudad, bajo el tipo de 10 000 ptas. y con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

### Para vender

Lo está en el pueblo de Villa-Carlos una casa, con vista alegre, huerto pozo, sita calle de S. Jaime núm. 63. Para informes dirigirse en Mahon calle de la Esplanada núm. 5.

### Para vender

Lo están dos almacenes números 92 y 93, Anden de Levante bajo la cuesta larga. Informes calle de Cifuentes núm. 149 tienda de comestibles.

### Pérdida

La persona que haya encontrado unos rosarios azules engarzados en plata con cruz y glorias de lo mismo y los entregue en la imprenta de este periódico, además de las gracias recibirá una gratificacion.

### Pérdida

Se suplica á quien haya encontrado una llave grande de puerta que se perdió por las calles de esta ciudad el martes último, tenga la bondad de entregarla en la calle de Cifuentes núm. 59. Además de las gracias se le gratificará.

### Pérdida

Por las calles de esta ciudad se ha extraviado un alfiler de oro formando la cabeza de un caballo. Se gratificará á la persona que lo presente en esta imprenta.

### Falucho

Hay para vender uno de 31 palmos largo por 9 de ancho, llamado S. Pedro, inscrito al fóllo 40. Para informes calle de S. Juan núm. 4.

### Nodriz

En el pueblo de Fornells hay una que, por habérsele muerto la criatura desearia encontrar una para amamantar en su propio domicilio. En esta imprenta informarán.

### Sirviente

Hay uno que desea colocacion.—Dirigirse a esta imprenta.

### Leche de Burra

Se encontrará y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé número 23.

## Fábrica de aguardientes y licores

### DE RAFAEL PONS BORRAS

ANDEN DE LEVANTE NÚMERO 8

A contar de esta fecha se venderán los líquidos que á continuacion se espresan á los precios siguientes:

Espiritu	litro	Ptas.	
Cognac id.	.	.	1.50
Ron.	.	.	1.75
Ginebra de Holanda.	.	.	1.50
Aguardiente Sta. Maria.	.	.	1.75
Id. primera doble anis.	.	.	1.25
Id. segunda id.	.	.	0.95
Ginebra del pais.	.	.	0.85
Caña de primera.	.	.	0.85
Caña de segunda.	.	.	0.95
Anisete del pais.	.	.	0.85
Palo.	.	.	0.95
Adcenta del pais.	.	.	0.95



GRANDES ALMACENES DEL

## Printemps

NOVEDADES

Remítese gratis y franco

el Catálogo general ilustrado encerrando todas las modas para la ESTACION de VERANO, á quien lo pida á

**MM. JULES JALUZOT & C<sup>o</sup>**  
PARIS

Remítense igualmente franco las muestras de todas las telas que componen nuestros inmensos surtidos, pero especifíquese las clases y precios.

Todos los informes necesarios á la buena ejecucion de los pedidos estan indicados en el Catálogo.

Para las Canarias, Baleares, Posesiones españolas de Africa y Gibraltar, exdeditos franco de porte hasta Marsella, debiendo pagar el destinatario, al recibo de su pedido, los gastos de portes y fletes desde este puerto.

Para las Islas Baleares expedimos tambien, por Barcelona, franco de porte y aduanas todo pedido á contar desde 50 francos con un recargo de 25 % sobre el importe de la factura.

LAS DELICIAS  
 En dicha confiteria se encuentran los tan exquisitos dulces  
**ARRAJVAL 22.**  
 á 60 céntimos de peseta libra y  
**ARRAJVAL 22.**  
 á 75 céntimos libra.